

Don Miguel Luis Amunátegui.

# El Precursor Y Reformador



*Miguel Luis Amunátegui*

D. Miguel Luis Amunátegui.

En una vida revista —"Selección", Santiago, diciembre de 1911— encontramos una vida que resume en dos palabras la vida y obra de don Miguel Luis Amunátegui, sus graves esfuerzos que subieron a él, sus ideas, ideas y en la instrucción pública, y en las leyes de Gobierno. Frente a nosotros nos otra ayuda que en esfuerzo, su constancia en el estudio, su erudición y deseo de saber, de sus sus nociones, y a la que siempre fue como una vida dedicada que le permitió obtener la autoridad en las nociones más difíciles. Y pensar que a los cuarenta años quedó huérfano de padre, y él entonces, tuvo que asumir la responsabilidad de responder por el hogar, explotando después de la muerte de sus José Domingo Amunátegui: a poco a poco "el hogar de la casa", y esto que ayudar a sus hermanos y a su madre, don Carlos Aldunate. A propósito, don Carlos dice: "La vida de Amunátegui —hermosa vida de esfuerzo y libérrima conciencia, patria esbelta en esta lección y ejemplo. Huérfano de padre a los cuarenta años, tuvo de precario su propia educación y atender el sustento de su madre y hermanos menores".

Gregorio Lora, a su vez, en su hermosa libro "Amunátegui" (Santiago, 1901), escribe en homenaje al Maestro, al escribir su hermoso libro, confiesa cuando se habla de la vida del doctorado de la Facultad Amunátegui durante aquellos años en que el niño Miguel Luis hablaba como un pequeño héroe para salvar las posesiones de Gregorio con trabajo tan duro que le había dejado el destino en la que bien pudo haber sido la época feliz de una gloriosa existencia.

"No hay en esta existencia nada que se delea a un momento de ocio de la vida, más que hacer como una creación caprichosa del deber; todo en esta se levanta como una lógica consecuencia de su propia acción, todo es obra del trabajo y del esfuerzo personal, por toda parte en ella se respira la seriedad moderna del deber, y de todas partes brota la constancia, convencido de que hay justicia y recompensa para el sacrificio".

"La vida que termina en medio de las espaldas agudas de poder y del prestigio honorífico de una gloria de la instrucción pública, una principia muy pobre, muy sencilla y sencilla." (Gregorio Lora, ibid., citada).

exactitud posible, la carrera pública y liberal de don Miguel Luis Amunátegui. Lo hermoso vida humana y pobre a la edad de cuarenta años, entrar desde entonces en la vida de trabajo y de sacrificio, conquistar en buena fe y por su propia indolencia, las puntas que antes y servir al país con toda eficacia y con todo lucimiento como profesor, como escritor, como orador y como estadista".

"La Biografía de Wilson, obra en "El Mundo Literario Americano" (Santiago, 1901), refiriéndose a don Miguel Luis Amunátegui:

"La uno de los intelectuales chilenos por su dedicación al estudio, por su vasta y profunda instrucción, por su laborioso ejemplo en pro de la enseñanza y del progreso nacional, y, en suma, por su alta abnegación que lo llevó a sacrificar dignidad, tranquilidad y bienestar, esperando la idea a sus convicciones de levantar grande o momentánea o un momento".

Vida ejemplo de de este hombre extraordinario, fúlgida como una estrella, sólo como los siglos de una catástrofe.

Como educador —que es lo que nos interesa destacar en esta sección— y siendo Ministro de Instrucción Pública, por decreto del 4 de febrero de 1877, establecerá que la mujer debía tener iguales derechos que el hombre para recibir educación válida y así optara todas las profesiones. Antes, prohibida de la enseñanza de la mujer, había agotado en Valparaíso sus esfuerzos.

"Además, escribe Rivera Urrutia, estimable la institución de Fomento y colegio de Instrucción secundaria para mujeres... y al respecto me recuerda que el establecimiento en Valparaíso el primer liceo de niñas, se podría haber llamado una escuela en honor del gran educador, la que en su momento le dio nombre a la escuela de niñas.

Y ahora, además, el amor de "José María Bascuñán y Bascuñán" sobre esta plausible obra de Amunátegui: "Durante este invierno (1911), Chile y los Estados Unidos, publicó un libro Amunátegui la organización del Conservatorio y los planes de estudio de la Escuela Nacional de Preceptores de la de Artes y Oficios y de las Escuelas de Instrucción secundaria"; y consiguientemente sus principios y le pedían, no despreciables para hacer presente a sus discípulos la necesidad de estudiar y de superarse cada vez más. Leamos esta página de su día uno (el era profesor de literatura), pronunciado en la "Distribución de Premios y los Alumnos del Instituto Nacional, el 18 de Abril de 1911, Presidido por E. F. el Presidente de la República, con Asistencia de los señores Ministros de Fomento y Corporaciones Civiles y Religiosas" (Santiago, Imprenta de "El Ferrocarril", 1911): "Si quisiera poner la instrucción que puede hacer de vosotros hombres útiles o superfluos; si quisiera dar a vuestra Patria las bases que necesitan para superar entre las naciones del orbe un pueblo distinguido, capaz de modificar el estado de vuestros estudios presentando ejemplos más la razón que la creencia. Así, al salir del colegio, se van de llevar el conocimiento, cargado con las nociones básicas, capaces de hacer de vosotros hombres útiles o superfluos; si quisiera dar a vuestra Patria los pilares que necesitan para superar entre las naciones del orbe un pueblo distinguido, capaz de modificar el estado de vuestros estudios presentando ejemplos más la razón que la creencia".

En la "Revista de San Diego" (1907) hallamos varios trabajos suyos; así mismo otros en la "Revista de Artes y Letras" (1886) y en las "Anales de la Universidad de Chile" de aquellos años, y de "La Lectura" (1886): así como "Una escuela americana", "Un caso conculcado", "Los jueces peloteros" y "Un saque de cartas".

Don Miguel Luis Amunátegui falleció en nuestra capital el domingo 22 de enero de 1918, a las cinco y media de la mañana.

HOMERO BASCUÑÁN

Barros Arana, en su notable biografía "Don Miguel Luis Amunátegui"

LIBRO expresa cada al final del libro —Capítulo XXXIX: "En las páginas"

acertaron los señores Barros Arana, según muestran páginas recurrentes, pero con toda



Los hermanos Miguel Luis y Gregorio Víctor Amunátegui, con don Domingo Santa María. (Foto de la época).

El precursor y reformador [artículo] Homero Bascuñán.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Bascuñan, Homero, 1901-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1975

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El precursor y reformador [artículo] Homero Bascuñán. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile